

tre une seconde fois dans l'école, dans l'armée et les masses ; les séminaristes jouissent presque de l'immunité pleine et entière au sujet du service militaire. Fait encore plus étonnant ! Le Centre, ou le parti catholique, ce qui est la même chose, dénoncé hier encore comme *rebelle ennemi de l'empire*, a conquis l'estime même de ceux qui le donnaient en pâture aux aboyeurs, et, dans la personne de son président qui vient de mourir, l'empereur a reconnu un patriotisme aussi profond qu'éclairé. Sans doute, la législation inique n'est pas rayée des statuts, et les catholiques ne jouissent pas encore de leurs anciens droits ; mais au moins, le *modus vivendi* actuel est un grand pas fait dans la bonne voie. On ne doit pas s'attendre que l'orgueilleux qui a hissé le drapeau du *Kulturkampf*, le rende à l'adversaire en lui disant : tu as vaincu. Non ! ce serait trop demander à sa vertu. Il baisse le pavillon de la persécution, mais par degrés, sans faire semblant de rien et en détournant l'attention publique, autant que faire se peut. Qu'importe après tout ! Le cercle légal de l'activité catholique s'élargit peu à peu, il embrassera bientôt dans sa circonférence l'Allemagne entière ; et ces heureux résultats sont l'œuvre du Centre et des Congrès catholiques.

#### PETITES CHRONIQUES

M. l'abbé J. E. Roy, prêtre auxiliaire du Séminaire de Québec, a accepté la direction d'une paroisse canadienne à Hartford, Connecticut ; et M. T. M. Labrecque, directeur du Grand Séminaire, le remplace comme Professeur de Rhétorique, tout en continuant à remplir ses anciennes fonctions. M. l'abbé O. Mathieu sera temporairement Préfet des Etudes.

La ville de New-York peut justement être considérée comme une ville catholique : elle possède, en effet, 80 églises catholiques, où il se dit chaque dimanche 392 messes. Ces églises peuvent contenir 411,700 personnes assises et 146,470 debout ; ce qui fait un total de 558,110 catholiques qui, à une même heure, peuvent remplir leurs devoirs religieux.

A l'occasion du treizième centenaire de l'élection au souverain pontificat de saint Grégoire-le-Grand, le grand réformateur de la liturgie, on a résolu à Rome de convoquer cette année, aux pieds du Souverain-Pontife, un Congrès international des sciences et des arts liturgiques.